

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'35 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas.

Palma de Mallorca, Martes 2 de Diciembre de 1913.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN S. Bartolomé 4, 32—Teléfono 2.º 6

## La Navidad de nuestros abonados

PRIMER PREMIO

### Una bicicleta marca BIBILONI

Precio 300 pesetas

Para el que tenga el número igual al primer premio del sorteo de Navidad.

Esta máquina ha sido construida expresamente para La Última Hora en los importantes talleres de D. Antonio Bibiloni, montados recientemente en la Calle B. n.º 21. Ensambla, conforme los adelantos modernos y al estilo del Extranjero.

La bicicleta que regalamos a nuestros abo-



nados es de gran lujo y a tres cambios de velocidades, dos frenos, guarda-barras. Está dotada de carter con sus correspondientes herramientas, farol, bomba, timbre y demás accesorios.

OTRO PREMIO

### Una máquina marca PFAFF

para coser

Precio 250 pesetas

Es la máquina PFAFF por su solidez, su elegancia y perfección la mejor y más recomendable de las que se fabrican en Europa. Depósito exclusivo en Palma de las celebradas máquinas PFAFF. ANTIGUA CASA BANQUE de José Laguer, calle Colón.



Desde el día 22 de Noviembre publicamos un cupón.

Cada diez cupones serán cangeados en nuestra Administración por un talón que contendrá 10 números correlativos, que serán los que tendrán opción a dichos regalos, en el caso de que coincidan con algunos de los 6 primeros premios del sorteo nacional del 22 de Diciembre de 1913.

COLABORACION

## UNA NECESIDAD

No sé si mis últimas cuartillas se habían dado a las cajas todavía, cuando lei en el *Glosari* del día, —apropósito de la desgracia ocurrida en Barcelona en la calle de Balmes,— las siguientes líneas de Xenius, viniendo a corroborar lo que yo decía. «Sin lugares seguros» es el título de la *Glosa*, que traduzco:

«... Y los tristes niños de Barcelona seguirán sin lugares seguros al aire libre, sin jardines donde poder jugar. —Teniendo que escoger entre su cuarto cerrado y la calle desnuda, la calle con sus coches, con sus carros, con los tranvías furiosos y los locos automóviles y los pozos azules para poner pañeros, y la comida y la siesta de los hombres de las brigadas y el pequeño kiosko desbordante de obscenidades.

«¿Cuántas veces no se ha dicho?—Un parque en un extremo de la ciudad, cuatro insignificantes plazas con paterres, descuidadas en toda su extensión, un paseo de gran tránsito distribuido en cuatro zonas estrechas para peatones y sin hierba ni flor, no bastan. ¿Quién hará un fauogo viaje de una hora; para media hora de deporte?—Cada uno de los barrios de Barcelona debería tener al menos su pequeño square. Su pequeño square bien sombrero (esto lo subrayo yo, harlo de nuestras palmeras enanas y polvorrientas), bien sombrero en horas de verano y de primavera, y dotado de agua y de arena y de flores y de bancos, y si pudiese ser, de una bella estatua en su centro. Y una baranda que lo cercase. Lugar de reposo y de seguridad tranquila. Asilo de los viejecitos, de los enamorados y sobre todo, Dios mío! de los niños.

«Sillos así no faltan, y abundantes, en todas las capitales del mundo.—Nosotros hicimos un ensanche y no pensamos en ellos. —Nosotros hacemos una reforma, y tampoco pensamos.—Y los pocos lugares que el azar nos dejaba, que aún que de nudos y yerros, hacían aquella falta un poco menos sensible; van desapareciendo ahora, a medida que avanzan las nuevas construcciones.

«¿Veis? Una causa como la que os señalo sí que valdría la pena de un motín. Pero no se hará, no temais. Y cuando ocurra una nueva tragedia volveremos a quemar otra tranvía».

Ahora piense un poco el lector en nuestra ciudad, y en los callejones y plazuelas donde juegan nuestros niños perseguidos por los carros, por el tranvía también, y por los municipales. Piense en nuestra Glorieta, el único jardincillo con sombra (de las dos clases) que tenemos. Piense en nuestro parque de Bellver, separado de la ciudad por una hora de camino polvoriento. Y en aquellos bañadores, vastos y magníficos miradores, de las murallas que derribamos. Y en nuestro ensanche...

Y en nuestro famoso anticatalanismo palmesano, que consiste en cerrar herméticamente las puertas de casa a toda corriente de espiritualidad que nos llegue de Barcelona, y en tomar a Barcelona por único modelo al mismo tiempo y aún sin darnos cuenta, en todo aquello que allí representa todavía imperfección y atraso.

Alanís de la Luna.

## Para las damas

LOS TRAJES

El verdadero sastre elegante de la parisien se ve muy poco en las calles de París; se

## LA REVISTA HISTÓRICA DE LOS FRANCISCANOS ESPAÑOLES

La oportunidad, el interés y las ventajas de las revistas históricas no son por nadie discutidos. En todas las naciones cultas las hay con vida próspera en número no escaso. España no se halla, por lo que a esto respecta, a la altura que ocupar debía por el papel principalísimo que es el progreso de la humanidad a través de las edades le asignó la Providencia, si bien puede presentar publicaciones periódicas dignas de todo elogio, cual el *Boletín de la Real Academia de la Historia* y el de algunas Comisiones provinciales de monumentos, como el de Orense, por no seguir citando.

La Historia, sin descender de las cumbres luminosas de la Filosofía, ni desprenderse de las espléndidas galas del Arte, investiga hoy lo menudo, lo bajo, lo hondo, lo humilde, no dando paso a menos de conocer el camino, no edificando antes de asegurar el terreno, no llegando a las síntesis grandiosas y brillantes sino merced a un análisis minucioso y concienzudo de todos los elementos de juicio, de cuantos hechos caen bajo su jurisdicción, considerados en sus diversas circunstancias desde los posibles puntos de vista: la labor titánica en la que deben, si ha de conducir a cima y feliz remate, trabajar legiones de asiduos e industriosos obreros.

La verdadera Historia permanece sin escribir, poco más está que esbozada, no obstante los múltiples innumerables ensayos. Imposible abarcar el conjunto sin que exactamente se conozcan y aprecien los detalles, ni fallar un pleito dejando por oír los testigos, cuya autoridad pudiera ser decisiva. Para saber y referir todo el pasado de una sola ciudad, precioso que estudios prolijos y penosos por otras muchas personas sobre diversas particularidades de la misma se hayan realizado. Dividido en parcelas el campo de lo histórico, y cultivado honda e intensamente, es sólo como dará a la ciencia saludables frutos. El historiador general necesita ser levantado sobre verdaderos ejércitos de historiadores locales.

La Historia, libro vivo de la Humanidad, no puede contentarse en los libros formados por escaso número de hombres. De ahí el interés, cada vez más sentido, de las monografías históricas, tan apreciadas como a las de pequeños pueblos se ha considerado tema digno para el discurso de ingreso en muy doctas Academias.

Importantisimo como es el sistema de examinar al por menor y con la extensión debida, en trabajos especiales donde se agota la materia, los asuntos históricos, todavía crece su importancia si se reúnen los estudios en volúmenes que aparezcan particularmente y donde de distintas particularidades tratan varios escritores. Estos, por semejanza manera, para dar al público el fruto de su laboriosidad y el resultado de internarse profundamente, alumbrados por la antorcha de los monumentos y guiados por el hilo de Ariadna de la crítica en el intrincado laberinto de los siglos que fueron; se excita e impulsa así la actividad de otros, para que escriban sobre diferentes aspectos de los mismos puntos; se ofrece campo a discusiones razonadas donde realmente, por el contraste de los juicios y el choque de las opiniones, puede surgir la luz de la verdad, y se aumenta la curiosidad y se mantiene vivo el interés de los lectores, los cuales, dominados por idéntica santa pasión de conocer lo pasado para aprovecharse de lo presente y conjeturar lo porvenir, se juncen en más íntimo y espíritu de la ciencia histórica, con el desarrollo de las ciencias históricas y en sus auxiliares.

Lo que hoy es actualidad, dentro de algún tiempo será historia; habrá entrado en los dominios de esta disciplina como todo lo que ya no existe. Por esto las revistas a que nos referim, se registran y comentan los sucesos de ahora para facilitar la tarea de los escritores de mañana. Lo hace a su manera también el periódico, escribiendo día por día los fastos del mundo; cada número de una página de los años de la Humanidad. Pero la inmensa amplitud del campo donde espigamos las noticias, la vertiginosa rapidez de su trabajo y los gustos del vulgo que los paga, son causa, entre otras muchas, de que poco sí y seguramente no sea bastante el periódico cotidiano para formar el gran libro de la Historia. Las publicaciones periódicas al estudio de la ciencia peculiarmente consagrada, amén de facilitar a quienes en lo futuro prosigan, ayudan grandemente a llevarlo a feliz éxito en la actualidad, instruyendo acerca de los libros que se publican, de los datos históricos que se descubren y de los progresos que realizan las artes y ciencias de que el historiador puede servir.

Utilísimas las revistas históricas, sin limitación alguna, sobre toda clase de asuntos, no lo son menos las que ciñen sus trabajos a ramas determinadas del gran árbol de la Historia; y aún son, a la hora presente, las más estimadas, por el modo que ahora se esmera de comprender y tratar esa ciencia. Lo difícil es darle vida; que tengan colaboración bastante y los suscriptores necesarios. O sea, por ello, generalmente hablando, de colectividad, de Corporaciones más bien que de particulares.

Las Ordenes religiosas no hay duda que al efecto reúnen condiciones favorables excepcionalmente, por su espíritu de laboriosidad, por su desinterés, por el gran número de obreros inteligentes que pueden deificar a este casi exclusivo trabajo, por hallarse extendidas en los más diversos y apartados países y por el poder que siempre la asociación lleva consigo.

Lo más fácil les será escribir su propia historia, relatar el desarrollo y vicisitudes de su vida en espacio y en el tiempo. Nada que les sea de mayor utilidad ni más honroso. Pueden decir, como el Salvador: «Creed a mis obras»; y preguntar a los enemigos: «¿Por cuántas de tantas acciones es el odio que ponéis las piedras en nuestros caminos?». Hoy la gentileza poco de panegíricos y declaraciones; quiere ver hechos probados con testimonios verídicos e irrecusables, noticias ciertas sobre formar juicios propios más bien que comentarios donde el juicio ajeno pueda aparecer influido por la pasión del interés; y hay que llevarla a lo más recóndito de los archivos monásticos, descubriéndole su existencia toda, según el conjunto de manifestaciones que han llegado hasta nosotros. Eso resultará su mayor alabanza. Cuando ante el mundo

aparezcan como son y como fueron las instituciones religiosas, se disiparán muchos prejuicios, cesarán no pocas hostilidades, y en los ánimos no del todo cegados por la pasión brillará con luz meridiana las injusticias de las sectas que las persiguen. Con ello el edificio, en construcción, de la verdadera Historia, recibirá gigantesco impulso; pues las Ordenes regulares, señaladamente en determinadas épocas, tuvieron grandísimo influjo y ascendiente en la sociedad y su vida se halla ligada por modo íntimo a la de los pueblos donde se desplegaba su actividad tan fecunda como intensa.

Comprendiéndolo así la Orden popular por antonomasia, la de los frailes Menores, cuenta desde hace años con el *Archivus Franciscanus historicum*, revista de mundial renombre que figura en primera línea entre las de su clase. Lejos en primer lugar de ser pronto se agote la mina de noticias por más que tan diligentes y explotadas, cada día se descubren riquísimos filones, y se abren amplias y hondas galerías cuyo laboreo exige gran actividad durante un tiempo incalculable.

Por tal causa, y para aplicar la ley de división del trabajo y por la conveniencia actual para todos indiscutible de especializar en cualquier materia, se ha tomado el acuerdo oportuno de fundar en Madrid, con el título de *Archivus Iberoamericano*, otra revista de estudios acerca de la Orden Franciscana en España y Portugal y en sus dilatadísimas Misiones antiguas y modernas de América, Asia y Oceanía.

De ó no pensamiento tan oportuno habrá de ser perfectamente ejecutado, son garantía el director P. Luis María Núñez, tan conocido en el mundo sabio, especialmente por su precioso libro acerca de Santa Catalina de Bolonia, «La Santa nella Storia, nelle Lettere o nell'Arte»; los redactores, entre los cuales los hay de tan alto renombre como el P. Jaime Sala, que algunas obras de nuestros clásicos ha sacado a luz, con juiciosos comentarios; los cronistas de las diversas provincias, de los que no pocos—especialmente los PP. Azañero y Lorenzo Pérez—escribieron con honor suyo y de la Patria española en la *Revista Histórica Internacional de Florencia* y el vicario general P. Ozerán Jáuregui, que continúa siendo periodista desde su eminente puesto, y al servicio de esta publicación pondrá los más ferrosos entusiasmos de su voluntad férrea, insensible a los halagos del raposo. Ajenos a toda idea de lucro, y aun dispuestos a los mayores sacrificios, fuer de hijos del Patriarcado enmaromado de la pobreza, los redactores de esta revista que saldrá trimestralmente, en cuadernos de 150 páginas, de gran tamaño y buen papel, lo darán por 25 pesetas anuales.

¡Ojalá sepa estimarse y agradecerse tan gallardo esfuerzo de los Franciscanos españoles en pro de las ciencias históricas, para honor de la cultura patria!

† Antón López Peláez.

## LOS ESTRENOS EN MADRID

En Lara.—«La señorita del almacén»; arreglo del francés, por don Simón Gálvez.

Según las empresas teatrales en su propósito de hacer trascender al público. Tal empeño es, sin duda, una de las causas más poderosas de la escasa concurrencia que asiste a los teatros. Todavía cuando la obra representada tiene grandes atractivos, posible que la gente de vida ordenada y de poca afición a la trasha se decida, por excepción, a acudir a la hora en que cantan los gallos; mas para ver comedias de escaso mérito, o de poco o ningún interés, ¿quién se decidirá a hacer semejante sacrificio?

La señorita del almacén, particularmente en sus dos últimos actos, es de una pesadez abrumadora; la parte sentimental de ella se de cachetes con el ambiente bufonesco de algunas escenas, y como desde las primeras se adviene el desenfase falta hasta el interés de la curiosidad, tan necesario en este género de obras.

El argumento es de una gran simplicidad, que en este caso nada tiene que ver con la sencillez artística. Clarita, una muchacha muy linda y pizpireta, es hija de un comerciante que tiene una gran tienda de comercio económico no tiene nada de lisonjera. Clara, con sus dotes iniciales y con sus atenciones mercantiles, logra dar tal impulso al negocio, que en el breve período de tres años convierte la casi arruinada tienda en uno de los mejores almacenes de Bruselas.

Con la prosperidad, el dueño del almacén, que parecía una buena persona, se ha convertido en un ridículo botarate, y en vez de casar a su hijo con Clarita (los dos se quieren), se empeña en enlazarse con una rica heredera, más tonta que una mala de habas. Como el público sabe de antemano que el heredero del almacénista y la linda dependiente han de acabar por unirse en santo lazo, no se preocupa poco ni mucho de la oposición del grotesco tendero.

El papel de Clarita fué desempeñado con desenvoltura y gracia por la señorita Pardo; el señor Peña hizo el de almacénista, adornándolo con recursos de la escuela del inolvidable Rosell, y la Alba, la Alverá, la Moneira, y los señores Mora, Isbert, y Perichot, trabajaron con el esmero a que nos tienen acostumbrados los artistas de Lara.

Zeda

## DE LOS BALKANES

Los búlgaros están disgustados con su Soberano. Escándalo financiero.

París 28.—Sigue preocupando a la Prensa el disgusto, cada vez mayor, que se exterioriza en el pueblo búlgaro contra su Soberano.

Las declaraciones del general Savoff, hechas antes de ausentarse de Sofía, en dirección desconocida, han causado mucho perjuicio al Zar. El general Savoff ha demostrado, campadamente, que si él atacó a los serbios, dando así origen a la segunda guerra balcánica, tan desastrosa para los búlgaros, fué por orden escrita del Zar Fernando, dictador en funciones de generalísimo.

Se dice que en el Parlamento se hará eco de todos estos antecedentes el diputado señor Boris.

Un periódico ministerial de Sofía afirma que el Gabinete dimisionario que presidía Quechoff entregó al Rey de Montenegro la cantidad de francos 2.250.000, sin autorización de la Sobranie, para la adquisición de municiones de guerra, que se emplearon

contra los búlgaros durante la última guerra. Dicho periódico califica el hecho de delito de alta traición, y pide que dicho Gabinete responda ante las leyes de los actos citados.

La misión militar alemana en Turquía causa los recelos de la Triple «entente».

París 28.—La Prensa de la Triple «entente» está muy disgustada con el enorme progreso de la influencia alemana en Turquía. Las condiciones en que ha sido nombrada la misión militar son verdaderamente excepcionales.

El general Sompers, jefe de la misión, no tendrá que tratar con las autoridades otomanas, sino que se entenderá directamente con el Gobierno turco. El Estado mayor alemán va a tener sometido a su influencia al Gobierno mismo.

Según *La Liberté*, serán formuladas algunas observaciones al Gabinete de Berlín, por los Gabinetes de Londres, París y San Petersburgo.

## La disciplina escolar

En la *Gaceta* aparece, el siguiente Real orden del ministro de Instrucción pública: «Hechos recientes realizados por el cuerpo escolar imponen la necesidad de traer a la memoria preceptos y disposiciones que han quedado olvidados, que informan y regulan la disciplina académica, y definen las atribuciones de los encargados de velar por su debida aplicación; equitativo funcionamiento».

La existencia del ministerio de Instrucción y el criterio que fué base para su creación evidencian que cuanto a la enseñanza se refiere, tanto en su desenvolvimiento pedagógico como en lo tocante a la disciplina, en la reintegración de ésta o quebranto, pertenecen exclusivamente al susodicho ministerio.

Apoyándose en el mismo fundamento, el Real decreto de 1906 señala y fija las atribuciones de las autoridades académicas encargadas de mantener, vigorizar y hacer cumplir las disposiciones disciplinarias que la ley establece; y atribuye, además, como es lógico al ministro de instrucción la decisión suprema en los diferentes casos en que ésta fuese necesaria.

En virtud de lo expuesto y en conformidad con los artículos 10 y 23 del citado Real decreto, S. M. el Rey ha tenido a bien disponer que se recorde a todos los rectores de las Universidades, directores de Institutos, de Escuelas especiales, etc., etc., dependientes del Estado, que siempre que los alumnos o profesores de dichos centros deseen formular peticiones, exponer quejas o denunciar abusos relativos al funcionamiento de los referidos organismos docentes y a su régimen disciplinario, deben dirigirse en aplicación última al ministro de Instrucción pública, que es a quien corresponde, por mandato de la ley y con arreglo a las condiciones que ella establece, la resolución de cuantas cuestiones de orden académico surjan o puedan surgir en los establecimientos oficiales de enseñanza.

## DESDE BARCELONA

(De nuestro corresponsal especial) Día 1, seis tarde. Para el día 17 se anuncia la llegada de la escuadra inglesa. Se preparan agasajos a las dotaciones de los buques. Tendrán lugar bonitas fiestas. —Los radicales disidentes de los distritos 4.º y 10.º han acordado reintegrarse en el partido que acudida Lerroux.

—Los periodistas preguntaron al gobernador civil si conocía el resultado de la reunión celebrada por la Juventud Conservadora, contestando el señor Andrade: que sólo tenía referencias de la entidad Sr. Díaz.

—Dijo además el señor Andrade: No he tenido tiempo para ocuparme de este asunto; el Gobierno nada me dice de política conservadora y yo tampoco nada le comunico. Ha blé con el ex-diputado a Cortes señor Muntadas, íntimo amigo del señor Ossorio y Gallardo, sobre el viaje de éste a Barcelona, pero no quise profundizar por delicadeza.

Terminó diciendo el señor Andrade que el presidente de la Juventud Conservadora había dimitido el cargo.

—Ha regresado de Palma el músico mayor del Batallón cazadores de Mérida, D. Feliciano Pons.

—El gobernador civil dió ayer cuenta al ministro de la Gobernación de lo tratado el con Sr. Lerroux en su conferencia del Tivoli. Con más detalle enteró al Sr. Sánchez Guerra de la parte referente a política guerrera considerando el señor Andrade que lo dicho por el jefe de los radicales, revela gran sensatez y cordura dentro de la nota extrema del partido radical.

Anoche recibió el gobernador un telegrama del delegado de policía que se halla en Igualada con motivo del conflicto obrero de dicha población, participando que en la reunión mixta de patronos y obreros celebrada anteanoche se acordó establecer tarifas con nuevos salarios y que ayer los obreros se reunieron aceptando por unanimidad y con gran contentamiento el referido acuerdo.

—En la Asociación Náutica Española reina gran marejada, con motivo de un telegrama remitido a dicha entidad por los oficiales de la compañía Ilesña Marítima, respecto a ciertos trabajos que dicen efectúa una persona de gran significación en aquella entidad para malograr las gestiones que se vienen practicando con el fin de llegar al mejoramiento de sueldos del personal de máquina y cubierta.

En virtud del reiterado telegrama se han reunido los representantes de las asociaciones náuticas y maquinistas, tomando acuerdos energéticos para el caso de que la empresa no acceda a los deseos de la oficialidad de los barcos de la Ilesña.

—En el rápido regresó anoche, de Madrid el capitán general señor marqués de Tenerife, acompañado de sus ayudantes de campo, don Fernando Weyler, hijo de nuestra primera autoridad militar, y don Sixto de la Calle.

En la estación de Francia fueron cumplimentados los distinguidos viajeros por numerosos militares y amigos particulares.

Acite: Andalúz superior, de 113 a 114; ídem corriente, de 108 a 109; Tortosa inferior lampante, de 110 a 112; ídem bueno, de 121 a 122; ídem fino, de 130 a 135; Aragón, viejo a 140; id nuevo, a 160; Lérida, a 112; Ugeal nuevo, de 139 a 140. Todo pesetas los 100 kilos.

Se hacen muchas operaciones de aceite, a entregar a diciembre y enero, a pesetas de 100 a 104, según clase de aceite andalúz.

Almendra de Mallorca escogida a 165, corriente a 35 y mollar a 150, algarrobas de Ibiza a 17,26, habas de Mahón de 44 a 45, habichuelas de Mallorca de 49 a 49,50. Todo pesetas los 100 kilos.

L. P.

## EL PLEITO CONSERVADOR EN PRO DEL SR. MAURA

Oviedo 27.—En el teatro de Campoamor ha dado una conferencia el catedrático de Derecho natural, D. Fernando Pérez Bueno. Había verdadera expectación por oírle, y el teatro estaba completamente lleno.

Al levantarse el Sr. Pérez Bueno—leídas varias adhesiones de Bilbao, Pamplona, Zaragoza y Santander—estalló una calorosa ovación.

Comenzó diciendo que si nunca—en los diez años que llevaba en Oviedo—le habían visto acudir a la tribuna, consistía en que nunca habíase dado un caso tan extraordinario de impudor como el que ahora alirna a los que estudian las zonas de la política.

«Se ha declarado—agrega—una invasión pestifera en el partido conservador y debemos emplear medidas profilácticas».

Ruega que no le interrumpan más que los dattistas, declarando que las interrupciones de éstos le agradarán, ya que, al atajarle, demostrarán, de un modo indirecto, la fuerza que el Sr. Dato tiene en la opinión.

Afirma que los enemigos del Sr. Maura son más nobles que ciertos conservadores, puesto que aquellos le combaten de frente y éstos, inaniobrando en la sombra, le hieren a traición.

Proclamó al Gobierno, y dijo que él venía a combatir porque escalo el Poder a espaldas de su jefe y que seguiría combatiéndole hasta que cayera víctima de su perfidia.

«La última crisis—exclama—fué el acto de mayor impudor que registra la Historia. Sería un honor para Maura el que le vencieran las izquierdas; el que le venzan Romanones y Dato es un oprobio. (Muchos aplausos.) Hablamos claro: Si ampara la Monarquía un Gobierno así, no queremos Monarquía. Los conservadores halláanse divididos: unos, muestran partidarios de un poder personal, hoy exarado, y otros defienden el régimen constitucional. Estos han sido derrotados al resolverse la última crisis, que como dijo con razón Melquíades Alvarez, traspasa los lindes de la vileza para entrar en los coníones de la cobardía».

Niega después, en párrafos muy elocuentes y muy apasionados, que el Sr. Maura esté conforme con el actual Gobierno y dice que a todo el que le pregunta sobre esta materia le replica:

—«Tiene usted conciencia? Pues siga los dictados de su conciencia.

«Venimos a pedir—añade—que se haga una selección en las filas conservadoras. Queremos que desaparezcan de ellas los murciélagos. La vieja política conservadora está reflejada en este dilema: o sumisión con nómina, o persecución y exterminio».

Finaliza con dureza a los viejos conservadores, y afirma que «sólo chillan para defender lo mal adquirido».

Continúa diciendo que Maura valencino que habría dos partidos: uno reformista, que allí donde arrague acabará con los liberales, porque en la desolada llanura política Melquíades Alvarez es una cumbre; el otro partido es el de Maura, partido formidable que comprenderá todas las derechas.

Los que esperan que hablé ahora el señor Maura proceden de mala fe. Bien saben que no hablará, porque ya habió—y muy diáfananamente—en su famosa nota.

Luego, el orador, en párrafos elocuentísimos dice que es imperiosa la necesidad de democratizar la cultura buscando el valer y el talento donde estén, como los mineros buscan el carbón en el fondo de la mina.

Afirma que el Sr. Maura carece de Prensa y aconseja que se fänden periódicos capaces de competir con los formidables que combaten al jefe conservador.

«Ya han visto ustedes—dice—lo que ha ocurrido con *la Esfera*, que cogió la marmita y acobardó a proverse en cuanto tocaron a rancho. Es cien veces más noble el proceder de los diarios de la Sociedad Editorial.

«Mariano le pediremos al clero, a la banca y a la nobleza dinero para fundar y sostener periódicos que defiendan nuestros ideales. Y si no lo dan, visitaremos al Sr. Maura para decirle: «Estos señores le quieren mucho; pero sólo para que les envíe mucha Guardia civil cuando sus obreros se declaran en huelga.» (Entusiasta ovación.)

El Sr. Besada, dijo, refiriéndose al señor Maura, que le perdía la conciencia. Conviene que se registre esta opinión. Aquí, ser buen gobernante es ser un poco golfo. En España se ha hecho popular la villanesca frase «chupar del bote». Ese bote alegórico está ahora en poder del Sr. Dato, y, por consiguiente, siendo nuestros políticos como dicho queda, no es extraño que los conservadores se hayan agrupado junto al Sr. Dato.

Y esto es triste, porque los conservadores, que tienen dinero y posición, no debían ansiar tan arbitrariamente el poder.

Aprendan de los proletarios, que carecen hasta de lo indispensable, y que, sin embargo, defienden sus ideas con un ardor digno de todos los respetos.

«Los mauristas—exclamó después—estamos contra la guerra, como nuestro jefe.

Y cuando el Sr. Maura habla de Marruecos y diga lo que le parece la alianza con Francia, la opinión le levantará un pedestal».

El Sr. Pérez Bueno terminó su filípica felicitándose de que Dato no cuente ni con un solo partidario, como lo demuestra el que nadie le haya interrumpido.

## Obras nuevas

Los Pastores, por Martínez Sierra, 3'50 id. Judith, por Vilaspeasa, 3'50 id. El Escudrón del Brigante, por Pío Baroja, 3'50 id. La sonrisa de la esfinge, por Gómez-Carrillo, 3'50 id.

# INFORMACION

## Instituto del mal de Piedra del Colorado

Accompañado de un atento besalamano, hemos recibido un elegante album-prospecto con que los señores Muller y Doucourau, concesionarios de las Aguas Minerales de Vittel anuncian su establecimiento.

Es el citado prospecto una verdadera obra de arte que deja atrás los mayores esfuerzos que en los tiempos modernos se han realizado para batir el record por las más poderosas empresas de Europa y América en materia de anuncio o prospectos para extender el conocimiento y fomentar la venta de los productos que expenden o de los servicios que prestan.

Gran número de preciosos grabados de René Vintet ilustran la obra y facilitan la interacción del trato del escritor Tristán Bernard.

El ejemplar que tenemos a la vista está verificado al castellano.

El establecimiento balneario que nos ocupa se halla en la riuista población de Vittel del departamento francés de los Vosgos y se titula «Instituto del mal de Piedra del Colorado».

La especialidad del establecimiento es, como indica su título, el combatir el mal de piedra.

Cuenta con numerosos manantiales, más o menos mineralizados, y explota dos de ellos llados «Grande Source» y la «Source Salée».

Constituyen el establecimiento un número considerable de lujosas dependencias destinadas a la hidroterapia, a la mecanoterapia, etc.; a parque, juegos, paseos y distracciones diversas.

Los que a él concurren pueden escoger entre un número considerable de suntuosos hoteles y pueden entretenir sus ocios en elegantes y confortables casinos y sociedades de recreo.

## Peritos agrícolas

La Gaceta publica un real orden, cuya parte dispositiva dice así:

«1.º Las plazas de oficiales de Hacienda, peritos agrícolas auxiliares del servicio castelano se proveerán en lo sucesivo mediante oposición entre peritos agrícolas.»

Los ejercicios se verificarán en Madrid ante un tribunal nombrado por el ministro de Hacienda, presidido por el subsecretario y formado por el personal de ingenieros del servicio catastral; versará sobre legislación y topografía catastral, Economía rural, procedimiento administrativo y práctica de los servicios de catastro, según programas que se publicará en la Gaceta al mismo tiempo que la convocatoria.

Los opositores que al hacer los ejercicios no cuenten un año por lo menos de servicios como temporeros en el Catastro, con buenas notas de sus jefes, acreditará su práctica en el mismo verificando algunos trabajos en el campo ante un vocal para que luego el tribunal los examine.

Los opositores que lleven más de un año de servicios en el Catastro como temporeros con buenas notas de sus jefes, serán relevados de este ejercicio práctico; pero el Tribunal pedirá a los jefes de provincias en que hayan servido los trabajos originales del opositor, para juzgar de ellos en examen comparativo.

Las plazas de auxiliares temporeros del Catastro, peritos agrícolas, seguirán proveyéndose, como hasta ahora, mediante libre elección, entre los aspirantes que ostenten dicho título, por la Subsecretaría de Hacienda.»

## Banquete conservador

El domingo último en el magnífico comedor del *Restaurante de Oviato*, se reunieron en comida íntima buen número de electores del séptimo distrito o sea del arrabal de S. Catalina para festejar el triunfo electoral obtenido por los concejales electos D. Juan Valentín Bartolomé Riutord, en las pasadas elecciones municipales.

Al acto asistieron unos setenta comensales ocupando lugar preferente los obsequiados.

Durante la comida que fué servida con la exquisitez propia de la casa, reinó completa animación.

Al servirse el estí el Sr. Valent, obsequió a los comensales con habanos y el Sr. Riutord con champagne.

Seguidamente levantóse entre los aplausos de los reunidos, D. Bartolomé Clar, el que ofreció el banquete a los señores Riutord y Valent, en nombre de los que lucharon en las pasadas elecciones.

Don Bartolomé Riutord, reiteró de una manera oficial lo que antes sólo había hecho particularmente: el agradecimiento a todos los electores de Santa Catalina, no dudando que con el esfuerzo de todos los concejales conservadores se le van a cabo las mejores cosas para el 7.º distrito.

D. Pedro Canet dijo que la satisfacción con que asistía al acto no tenía límites, y siendo así, su primer saludo había de ser para el que es el verbo y encarnación del partido conservador que se llama don Antonio Maura.

Dió las gracias a todos los concurrentes, por haber respondido de una manera cariñosa y entusiasta a la iniciativa de la Comisión organizadora del acto que estaban celebrando.

Espuso el señor Canet la idea de formar con los Sres. concejales una Junta consultiva del séptimo distrito, para seguir trabajando en pro del partido y para ensanjar mil y mil veces más la personalidad indiscutible de su ilustre jefe D. Antonio Maura.

Al terminar dió un viva a D. Antonio Maura.

El acto resultó brillantísimo, saliendo todos los comensales en extremo satisfechos.

## Los marinos mercantes

Barcelona.—En los círculos marítimos de esta ciudad ha producido gráfisma impresión la noticia de haber concedido la Compañía Vasco Andaluza el aumento de sueldo que había solicitado, como oportunamente dijimos, la oficialidad de los buques de aquella Empresa.

Las sociedades náuticas vieron ayer más concurridas que de costumbre, reuniendo entre los socios gran entusiasmo, por la satisfactoria solución que ha tenido el asunto.

En la Asociación Náutica Española, se supo la noticia por un telefonema de su presidente D. Antonio Marín, que se halla actualmente en Madrid, a donde acudió con objeto de formular el señor Ibarra, director de la mencionada Compañía, la petición de sueldo para los oficiales que componen la dotación de aquella importante flota.

Una continuación se recibió el día de los acuerdos tomados en la reunión celebrada últimamente en Madrid, y a la que concurren los señores D. Tomás Ibarra, en su calidad de director naviero de la Compañía Vasco Andaluza, de vapores de Ibarra y Compañía, de Sevilla; D. Gerardo de Armona, como presidente de la Federación de oficiales de la Marina Civil de España y presi-

dente al propio tiempo de la Asociación de capitanes y oficiales de la Marina Mercante de Bilbao; D. Antonio Marín Ventosa, como presidente de la Asociación Náutica de Barcelona y D. José Torres, como delegado de la Asociación Fomento de la Marina Mercante de Barcelona. Los tres últimos ostentaban además la representación de los pilotos embarcados en los vapores de la expresada Compañía.

He aquí los acuerdos que se tomaron: 1.º A partir del día 1.º de diciembre del corriente año de 1913, los primeros oficiales interinos o efectivos, de la Compañía Vasco Andaluza, percibirán además de la manutención, un sueldo de 275 pesetas mensuales.

2.º A partir de la fecha indicada en el párrafo anterior, todos los segundos oficiales de la mencionada Compañía, interinos o efectivos con un año o más de antigüedad en su empleo, cobrarán un sueldo mensual además de la manutención, de 200 pesetas. Durante el primer año de empleo, el sueldo a percibir para los segundos oficiales, además de la manutención, será de 175 pesetas mensuales.

3.º La empresa armadora, consecuente con la solicitud que ha dispensado siempre a su personal, circulará instrucciones a sus representantes e inspectores reiterándoles una vez más su deseo de que en sus relaciones con aquél, le guarden aquellas consideraciones que le son debidas, ajustándose a las observaciones y amonestaciones a que da lugar el ejercicio de los respectivos cargos, a la cordesía y conexión propias de la jerarquía social que corresponde a capitanes y pilotos de la Marina Mercante.

4.º Queda animado y convenida la renuncia expresa al ejercicio de acción civil ninguna ante los Tribunales por incumplimiento o rescisión del presente convenio por cual quiera de los otorgantes.

## De política

En el A. B. C. de hoy encontramos las siguientes líneas que reproducimos por referirse a Baleares.

«El Gobernador de Baleares comunica al ministro de la Gobernación que el presidente de la Juventud Conservadora de Palma de Mallorca le ha visitado para manifestarle que aquella agrupación no telegrafía a Bilbao su adhesión a la campaña de hostilidad al Gobierno sino que se limitó a enviar su adhesión al Sr. Maura.»

## A la Patrona de la Artillería

El Cuerpo de Artillería y la Asociación de Señoras de Santa Bárbara de los Artilleros celebrarán lucidos actos en honor de su Patrona.

Los días 4 y 5 del actual, a las doce, en la iglesia de Santa Cruz se celebrarán misas en honor de Santa Bárbara y en sufragio de sus compañeros difuntos.

El día 4, a las 10.30, en la misma iglesia tendrá lugar la fiesta organizada por la «Asociación de Señoras». Estará encargado del panegírico de la Santa el Dr. D. Antonio Sanchez, Pbro.

Los días 4, 5 y 6, a las seis de la tarde, en el citado templo se celebrará un solemne Triduo con sermón a cargo del mismo orador.

El día 6, a las 8 de la mañana, misa de comunión general en sufragio de las Asociadas difuntas y sus parientes Artilleros.

Agradecemos las invitaciones que hemos recibido para asistir a dichos actos.

## Los estudiantes no entran a clase

Según indicábamos ayer, un grupo numeroso de alumnos del Instituto ubicado en el Call y Plaza de Santa Eulalia impidió que entran a clase muchos de sus compañeros, dando lugar a algunos incidentes desagradables con los que se resistían a esta imposición y hasta con padres de algunos que acompañaban a sus hijos.

Esta mañana, a primera hora, han entrado a clase bastantes alumnos atendiendo a las indicaciones del Director y de los señores inspectores de policía, que desde antes de las ocho estaban de servicio, pero de diez a once el tumulto se ha hecho cada vez mayor y muchos alumnos se han presentado al señor Botía para quejarse de que se les maltrataba.

Por todo lo cual y en atención a que la asistencia tanto ayer como hoy ha sido muy escasa en todas las clases y nula en algunas, para evitar incidentes de desagradables, el señor Director ha acordado suspender de nuevo las lecciones por ocho días que se enlazarán con las vacaciones de Navidad.

Por lo tanto ya no habrá clase en el Instituto hasta el 7 de enero próximo.

El señor Botía ha hecho fijar el siguiente anuncio: «Instituto General y Técnico de Baleares. Continuando muchos alumnos de este Instituto en actitud tumultuosa ejerciendo coacción sobre sus compañeros para que no entren en las clases a pesar de las precauciones adoptadas por la Autoridad gubernativa y por esta Dirección, por lo cual la asistencia en estos dos días ha sido muy escasa; para evitar sucesos desagradables se suspenden las lecciones por ocho días en conformidad a lo dispuesto en el párrafo 4.º del art. 2.º del Real Decreto de 3 de junio de 1909.»

Lo que de orden del señor Director se anuncia para conocimiento de alumnos y del público en general.

Palma 2 de diciembre de 1913.—El Secretario Magín Verdguer.»

Esta mañana a las primeras clases de la Escuela Superior de Comercio apenas asistieron alumnos, yendo poco a poco animándose y las once la Escuela presentaba aspecto normal.

Después se presentaron al establecimiento unos alumnos del Instituto, quienes invadieron el patio y las primeras salas de la Escuela intentando impedir la asistencia a clase.

Apaciguados los ánimos se restableció la normalidad, dándose las otras clases con todos los alumnos.

El Director señor Crespo ha tomado energicas disposiciones para que mañana no se repitan estos sucesos.

## Partido de Foot-Ball

El domingo último, a las 10 de la mañana, se dió principio al partido jugado entre los teams «Veloz» y «Palmasana».

Resultado del partido. Veloz-11 goal contra 3 del Palmasano.

Los jugadores de ambas partes fueron muy aplaudidos.

## Bibliografía

Debido a la inagotable complacencia de nuestro buen amigo D. Rafael Alvarez Serex, han llegado a nuestras manos un ejemplar de la obra titulada «Los Presidentes americanos de las Cortes de Cádiz», que fué publicada en agosto del año próximo pasado y premiada en público certamen convocado por la Real Academia Hispano-Americana de Cádiz, de la cual es autor D. Rafael M. de Labra y Martínez; y varios ejemplares del folleto que lleva por título «La huelga minera inglesa», publicado por el Instituto de Reformas Sociales.

Con motivo de este nuevo obsequio, reiteramos a nuestro distinguido amigo el testimonio de nuestra gratitud.

## Muñecas recibidas

- Srita. Malet Gomila. . . . . 1
- D.ª María Josefa Ripoll de Sampol. . . . . 1
- Srita. Cecilia Ariu Ferrado. . . . . 1
- » Francisca Aguiló Fuster. . . . . 1
- D.ª Catalina Saurer de Moragues. . . . . 1
- Srita. María Alcover de Haro. . . . . 1
- » María Andreu. . . . . 1
- D.ª Mercedes Moreno Vda. de Ascensión. . . . . 1
- La Cartuja. . . . . 1
- D.ª Juana Mayol de Ferrando. . . . . 1
- Srita. Angeles Valencia. . . . . 1
- » Juana Barrera Vich. . . . . 1
- » María Barrera Vich. . . . . 1
- » Teresa Fábregas. . . . . 1
- » Pepita Ticolat. . . . . 1
- » María Josefa Fluxá. . . . . 1
- » Asunción Pons Sureda. . . . . 1
- » Magdalena Llompart. . . . . 1
- D. Alfréd Müller. . . . . 1
- D.ª Concha Narvaez. . . . . 1
- » Faustina Sureda de Socias. . . . . 1
- Srita. Antonia Villalonga Olivar. . . . . 1
- » de Quintana. . . . . 1
- » Rullán Siuister. . . . . 1
- » Jaime Rosselló. . . . . 1
- » Pons Marqués. . . . . 1
- Sra. Condesa de Albarnal del Tejo, de Ciudadela. . . . . 1
- D.ª María Pilar Despujol, de Barcelona. . . . . 1
- D.ª Isabel Siragusa, Vda. de Roses. . . . . 1
- » Mercedes Villalonga, de Valencia. . . . . 1
- Srita. Vicenta Solá. . . . . 1
- D. Joaquín Mestre, de Palma. . . . . 1
- Srita. Isabel Sans Rosselló. . . . . 1

## Notas del Carnet

Personal. Guardiá cama enferma de algún cuidado la señora madre política de nuestro querido amigo el capitán del «Rey Jaime II», don Guillermo Pujol.

Se ha posesionado de su cargo en la Administración de Correos de Mahón, el oficial don Rafael Urbina Chely.

Se encuentra gravemente enferma en Castellón, la distinguida señora doña María Moragues, esposa de nuestro amigo don Quijilermo Montis, marqués de la Bastida, actual Delegado de Hacienda de aquella provincia.

Hacemos votos para su pronto restablecimiento.

## De viaje

Ha salido de Mahón para Barcelona el diputado a Cortes por Menorca don Federico Llansó.

## RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Francisco Javier y Birino, confesores. Cuarenta Horas.—Terminarán en el Socorro dedicadas a la Purísima. A las seis exposición, a las ocho novena de la Inmaculada con misa. Por la tarde a las seis y media, rosario novena de la Purísima, Te Deum y reserva.

## ESTADÍSTICA

Nacimientos. Día 28.—Juzgado de la Lonja: Varones, 0.—Hembras 0. Juzgado de la Catedral: Varones, 1.—Hembras, 2.

Día 29.—Juzgado de la Lonja: Varones, 1.—Hembras, 3. Juzgado de la Catedral: Varones, 0.—Hembras, 0.

Día 30.—Juzgado de la Lonja: Varones, 1.—Hembras, 0. Juzgado de la Catedral: Varones, 0.—Hembras, 0.

Día 1.º.—Juzgado de la Lonja: Varones, 2.—Hembras, 1. Juzgado de la Catedral: Varones, 0.—Hembras, 0.

Matrimonios. Día 28.—Juzgado de la Lonja: Ninguno. Juzgado de la Catedral: Ninguno.

Día 29.—Juzgado de la Lonja: D. Miguel Cerdá Billón con D.ª Francisca Guardiola Gelabert. Juzgado de la Catedral: D. Cayetano Frau Frau con D.ª María Garau Mas.

Día 30.—Juzgado de la Lonja: Ninguno. Juzgado de la Catedral: Ninguno.

Día 1.º.—Juzgado de la Lonja: Ninguno. Juzgado de la Catedral: Ninguno.

Defunciones. Día 28.—María Simó Bestard, 2 días; doña Francisca Rullán Diez, 88 años, viuda; don Francisco Noguera Marqués, 34 años, soltero y Ana Vidal Bosch, 3 años.

Día 29.—D.ª Pedrona Coll Mercadal, 52 años, casada. Día 30.—D.ª Magdalena Busquets Pol, 27 años, soltera; D. Vicente Vera Gordiola, 80 años, viudo; D. José Torrens Pol, 42 años, casado y D. Antonio Sabater Prais, 83 años, viudo.

Día 1.º.—Antonio Moreno Ruiz, 23 meses; D.ª María Llabrés Ferrer, 88 años, casada; D.ª María Cortés Horca, 20 años, soltera y D.ª Francisca Furió Oliver, viuda.

## NOTAS DEL MAR

Entradas. Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor «Bellver». De Mahón llegó el vapor «Menorquina».

Salidas. Para Valencia ha salido hoy el vapor «Cataluña».

Noticias varias. Mañana debe llegar de Barcelona el vapor rápido «Rey Jaime I».

«EL FARO» Tienda de muebles baratos de M. LLADO Cuartera 9—Hostales—33.

## De Teatros

Principales. Procedente de Alicante llegó ayer la compañía dramática de Francisco A. de Villagomez que el próximo viernes ha de debutar en este coliseo con la obra de Benavente *La noche del sábado*.

Los precios que se anuncian con los impresos son una peseta entrada general y 2/75 la butaca.

Lírico. Mañana noche se presentará ante nuestro público la compañía de zarzuela y ópera española del eminente Sagi-Barba, poniéndose en escena la ópera de Leo Fall *La Princesa de los dólares*.

Nuestros lectores ya habrán visto los elogios que ha merecido esta compañía por parte de toda la prensa. Su campaña por España ha sido hermosísima y el resultado de esta tournée que termina con la temporada de Palma, no puede ser más brillante, tanto artística como económica, ya que las actuaciones han ido siempre acompañadas de espléndidas entradas.

El personal que forma la Compañía es numeroso y todos los artistas ventajosamente conocidos, por haber realizado brillantes campañas en Madrid.

De Sagi-Barba no hay que hablar, es el cantante por excelencia que ha merecido el apodo de Tita Ruffo español. Luisa Vela, forma digno complemento del célebre barítono, es artista concididísima en España y que se colocó al frente de las tiple de ópereta al estrenar en España, con esta compañía, *La Viuda Alegre*.

Completan con la Vela el terceto de primeras tiple cantantes, Carlota Sandford, la creadora en Madrid de la parte de Margot de *Molinos de Viento* y Vicenta Bonastre, lírica cantante que ha conseguido grandes éxitos.

La simpática y bella Peligros Pujol hará las delicias del público con la tiple cómica de las óperetas que interpreta con gran éxito, una serie de bellas segundas tiple, tales como Carmen González, Enriqueta Blanch, Rosalía Revilla y otras varias (con la excepción de señoñitas, juntamente con 18 coristas).

De los hombres, García Romero es ya bien conocido de nuestro público; el tenor Telesforo Marín y los demás todos han trabajado en Apolo y Eslava de Madrid.

La compañía tiene un conjunto admirable y ello lo explica el que ya son tres años los que llevan trabajando juntos. Un detalle que demostrará tal afirmación: la compañía Sagi-Barba lleva representada en España y América 1.099 veces *La Viuda Alegre*.

En cuanto a presentación de decorado, vestuario y atrezzo ya no cabe más; en esta compañía se ponen las obras a todo lujo, lujo que equipara al de la compañía Guerrero Mendoza por la circunstancia de ser el Empresario en ambas compañías el millonario Faustino da Rosa.

El señor Sagi Barba viene dispuesto a llevar a cabo una brillante campaña, por lo cual variará constantemente el cartel, con lo más selecto de la ópera; española y ópera extranjera.

Aparte del estreno de la ópera de Lehar, *El Rey de los montañas*, de *El encanto de un vals* y de *El Pretendiente de Vives*, Sagi Barba tiene ya preparadas para poner en escena obras musicales cuyo estreno se verificará en Palma, antes que en el resto de España.

Una de estas es *La gloria del vencido*, grandioso ópera en un acto del maestro Luna, que Sagi Barba estrenará en los primeros días de la próxima semana, y para cuyo estreno pasará a Palma a dirigir la obra su autor, el maestro Luna.

El otro estreno es la ópera española *Marcha* del celebrado maestro Amadeo Vives, el cual también ha prometido a Sagi Barba asistir al estreno en el Lírico.

Con todos estos alicientes y con el crecido número de abonados que había hoy en taquilla, no es difícil adivinar que la temporada que empieza mañana será brillantísima.

La *Princesa de los Dólares* la desempeñan las señoras Luisa Vela, Peligros Pujol, Enriqueta Blanch y Concepción U. dazpal y señores Sagi Barba, García Romero, Martínez Condo, Santos Asensio, Llanega y coro general.

Nuevo decorado, atrezzo y sastrería.

## DE LA AUDIENCIA

## Muerto a garrotazos

JUICIO P. R JURADOS. Ante la Sala primera de esta Audiencia, esta mañana se ha dado comienzo a la vista de la causa instruida por el Juzgado de Inca contra Miguel Colom Ripoll, natural de Palma como autor de haber dado muerte en la noche del día 6 de diciembre del año último en las inmediaciones de la calle de la Rosa de la villa de Selva, al vecino de la misma Jaime Vallori Seguí, dándole varios garrotazos, a consecuencia de los cuales, falleció a los pocos días.

Consultada la Sala se da la voz de «Audiencia Pública», penetrando en la sala numeroso público.

Ha ocupado la presidencia, el Presidente de Sala D. Manuel Gimeno.

El Ministerio Público, ha estado representado por el Fiscal D. Manuel González.

De la defensa del procesado, se ha encargado el letrado don Miguel Amengual.

Abierto el acto, se ha procedido el examen del procesado Miguel Colom, el que ha negado ser autor del hecho que se le imputa.

A preguntas del Ministerio Fiscal el procesado manifiesta que en la noche de auto, al regresar del trabajo se fué a casa y después de cenar, se cambió de ropa y se fué al café donde encontró al muerto, juntamente con otros amigos del pueblo.

Alf discutido el procesado largamente con el Vallori, acerca de unas carreras pedestres cruzándose una apuesta de veinte y cinco pesetas, más luego el Vallori quiso retirar la apuesta, pues no llevaba dinero, siendo la causa de que ambos sostuvieron acalorada discusión.

Niega que en el apogeo de la discusión, amenazara al Vallori con matarle.

Añade que mientras se hallaban discutiendo de las apuestas, entró en la casa, el individuo apodado «Pipete» el que le invitó a que le acompañara hasta la taberna conocida por «Cana Currielle» donde tomarían un vaso de vino.

Después de repetidos ruegos por parte del «Pipete»; se fué a la taberna citada, donde tomó un vaso de vino y que luego al levantarse para dirigirse a su casa para dormir, fué nuevamente solicitado para poner en pie la apuesta más el declarante dijo que no quería saber nada y que se iba a dormir.

Efectivamente, a las diez de la noche llegó a su casa donde encontró a su mujer y sus cuatro hijos y luego se fueron a dormir.

Añade que a la mañana siguiente se levantó a las seis o sea a la hora acostumbrada, y que a las siete se fué al trabajo, donde pasó todo el día.

Acto seguido se procedió a la prueba testifical, presentándose los siguiente testigos.

«Gabriel Vallori.—Es hermano del fallecido. Dice que intervino de una manera directa, para evitar que el Colom y su hermano retiraran la apuesta, cosa que no pudo evitar.

Afirma que la opinión del pueblo es de que el procesado es el autor del homicidio, ya por la apuesta que tenían pendiente, ya por el objeto de robarle, pues el Vallori, tenía bastante dinero.

«José Vallori.—Es igualmente hermano del interfecto y hace casi iguales manifestaciones que su hermano Gabriel.

«Mato Coll.—Dice que estando en el café de «Cana Currielle», encontró al procesado y al interfecto que discutían acaloradamente acerca de las apuestas y que el testigo intervino para apaciguar los ánimos de ambos y se marchó de allí.

Añade que el Vallori, solía llevar encima cantidades de dinero.

«Rafael Coll.—Le merece buen concepto el procesado. Desconoce el hecho de autos.

«Catalina Vives.—Es la esposa del procesado y a pesar de que la Ley le autoriza para no declarar, dice que sí y que está dispuesta a decir la verdad.

Hace la narración de lo que hizo su marido en la noche de autos, explicando los hechos en igual forma que el procesado.

«Jaime Rotger.—Fue el que en la mañana siguiente del hecho, encontró al interfecto tendido en el camino en medio de un charco de sangre.

Dice que junto a él, encontró varios trozos de barrotos.

Añade a preguntas del letrado defensor que el pueblo crea de una manera firme que los autores del hecho son el Colom y el apodado «Pipete».

Afirma que el procesado le merece confianza.

«Martín Llabrés.—Es agente de la Guardia civil y su declaración carece de importancia.

Terminada la prueba testifical, se procede a la pericial.

Se presenta el médico de Selva don Simón Solivellas el que dice que Vallori presentaba una herida en la cabeza, que evidentemente fué producida después de estar ya tendido en el suelo y que casi se puede afirmar que ésta fué la que le ocasionó la muerte.

Presentaron después los peritos carpinteros Mateo y Miguel Corró, propuestos por el Ministerio Fiscal y otros dos peritos, Pedro Juan Llompart y Jaime Ferrer, peritos propuestos por la Defensa.

Estos reconocen los troncos que fueron hallados junto al interfecto, con los cuales se influrieron las heridas al Vallori.

Seguidamente desfilan por la Sala los testigos de la defensa Francisco Villalonga, Miguel Rotger, Jaime Font y Antonio Vallori, que dan completas pruebas de la buena conducta del procesado.

La defensa renuncia a otros tantos testigos que han sido llamados con igual fin.

Terminada la prueba, el Fiscal mantiene sus conclusiones y el letrado defensor las eleva definitivas.

Seguidamente el Presidente en vista de lo avanzado de la hora ha suspendido la vista, para reanudarse mañana a las diez y media de la misma.

## GACETILLAS

Pañería Alabern y C. Sastrería
Pañería Inmenso y variado surtido en géneros del país y extranjeros para la confección de en toda clase de prendas para SEÑORA y CABALLERO.
Sastrería Pelizas, Cubas, polvos, Corbatería, Bufandas, Sacos de viaje, Mantas, Paraguas, Maletas, Géneros de punto, Muebles, Camisería, Maatas de viaje y Porta-Mantas, Bisutería.
ALABERN Y Cia.—CEREROLS—10—14—ALABE Y Cia.

Todo encarece

sola
la HARINA Lacteada NESTLÉ, el mejor alimento para niños de baja edad, no cambia de precio y queda al alcance de todos los bolsillos.

Una muestra se manda gratuitamente sobre pedido por la casa del Sr. D. MIGUEL RUIZ BARRETO á SEVILLA, — Apartado de Correos, 76 —

LÍRICO. Mañana DEBUT

Compañía de zarzuela y opereta española

La Princesa de los Dollars

POR TELEGRAFO

Ecos varios

Casos de triquinosis Madrid 1 (9 n.)
El señor Ugarte ha recibido un telegrama del Gobernador de Córdoba, en el cual le comunica que ha realizado la debida insosección el Inspector de Higiene pecuaria en el pueblo de Fuenteovejuna, al objeto de estudiar los casos de triquinosis que se han presentado en el ganado.
Añade que se han adoptado energicas medidas y que se inspeccionaron detenidamente las carnes y embutidos y resulta que la epidemia la produjo una res sola que se sacrificó en el pueblo de Carvenchosa, habiéndose mutilado cuantos restos quedaban de dicha res.
El Obispo se ha agravado Barcelona.—Durante el día de hoy el Obispo de esta diócesis, se ha agravado.
Los fenómenos pulmonares se acentúan, siendo las impresiones de los médicos muy pesimistas.
Se ha dispuesto que se hagan rogativas en la Catedral y en los otros templos, para el restablecimiento del Prelado.
Dos individuos muertos por la benemérita. Madrid 2 (215 m.)
Barcelona.—En el término de Hospitalet, una pareja de la benemérita vio a varios individuos que robaban un hilo telefónico, dándoles el alto, pero los ladrones no hicieron caso y huyeron.
La pareja entonces disparó matando a dos de ellos. Los restantes lograron escaparse.
Naufragio de una lancha Madrid 2 (11 m.)
Gijón.—A la entrada del puerto ha naufragado una lancha pesquera, ahogándose dos tripulantes.
Fiscal y secretario detenidos Madrid 2 (11 m.)
Cogolludo.—Ha regresado el Juez que fué a Puebla de Valdes para instruir el correspondiente sumario por la muerte de un vecino de la localidad.
El citado juez ha traído detenidos al Fiscal y Secretario del Juzgado de aquel pueblo y dícese que el Juez Municipal también será procesado.
Este al enterarse de que se le buscaba tomó el tren y se marchó a Madrid, habiéndose telegrafiado pidiendo su detención y el traslado a la cárcel de Cogolludo.
Mitin de protesta.—La tribuna se hundió.—Lesionados. Madrid 2 (11 m.)
Orense.—Los republicanos y socialistas agrarios, han celebrado un mitin de protesta contra la administración provincial. Durante la celebración del mitin se hundió la tribuna presidencial debido al exceso de ocupantes.
Resultaron lesionados el sacerdote Basilio Alvarez y un policía.
El accidente alarmó al público que había en el local, pero dominó la serenidad y en seguida se calmaron los ánimos, continuando con tranquilidad el acto.
Una comisión entregó al gobernador las conclusiones que consisten en pedir la renuncia de los diputados elegidos por el distrito y otras varias peticiones de menor interés.

Extranjero

Choque de un tren Madrid 29 (2 t.)
París.—El tren de la Costa Azul ha chocado con un carro, matando a un carretero.

Un mozo se vuelve loco.—Hiere a unos viajeros. París.—En la estación de Mónaco un mozo del restaurant de la estación sufrió un ataque de enajenación mental.
Se lanzó sobre los viajeros que esperaban en el andén del tren de Niza, hiriendo a cuhchilladas a cuantos se le ponían delante.
Han resultado diez personas heridas graves.
¿Una gestión especial? Londres.—Despachos recibidos de Méjico dicen que el ministro de Relaciones Extranjeras ha marchado a Veracruz para visitar a su familia; pero se asegura que obedece objeto de entrevistarse con el enviado especial del Gobierno yanqui.
Noticias de Méjico Madrid 1 (2 t.)
Londres.—Comunican de New York que una columna mejicana compuesta de 4.000 federales se dirige hacia Turpan.
Se han enviado cuatro millones de francos destinados al pago del cupón de las obligaciones del Ferrocarril Nacional.
Los combates en la frontera N. y S. han sido favorables a los federales.
Una explosión Madrid 29 (9 n.)
Berlín.—Dicen de Teguel que ha ocurrido una explosión en una relojería.
Hubo muertos el dueño y dos operarios.
Un combate Washington.—En las cercanías de Saltillo tuvo lugar un combate.
Los revolucionarios se apoderaron de la ciudad de Sonora.
Se añade que el general Carranza ha, pedido a los Estados Unidos le reconozcan como primera autoridad.
Emisión de bonos Madrid 30 (215 m.)
Méjico.—La Cámara de los Diputados ha aprobado el proyecto de emisión de bonos del Tesoro hasta 20 millones de pesetas, el cual fue votado en el Congreso bajo la presidencia del general Madero.
Choque de un vapor París.—El vapor inglés Terriban chocó contra una roca de la isla Scilla, abriéndose el buque en dos partes.
La tripulación se ha salvado.
La reina en Inglaterra Londres.—La reina de España y su madre, las damas y demás séquito, asistirán a misa.
Llegada de una comisión militar Madrid 1 (215 m.)
Munich.—Ha llegado a esta una comisión de oficiales del quinto regimiento español de artillería montada, que viene con el exclusivo objeto de traer el uniforme de coronel un gran fieta.
Este les ha invitado a comer con él, mañana.
Choque de un expreso Roma.—En la estación próxima chocó el expreso de Nápoles con un tren de mercancías resultando 7 muertos y 20 heridos.
Llegada del Rey de España.—Comida de gala. Viena.—Ha llegado a esta el Rey de España.
Esta noche se celebrará una comida de gala en su honor.
Mañana el Emperador le obsequia con un almuerzo íntimo.
El martes marchará a Londres.
Para conferenciación.—El único que queda. Monterey.—Un despacho de Veracruz díce que el ministro de Relaciones Exteriores ha llegado para conferenciación con Mr. Luid.

Ha sido encarcelado Manuel Madero, único individuo que queda de su familia.
Un crucero varado Sebastopol.—El crucero Urales ha varado en el arrecife de la bahía de Pestraya. La tripulación se ha salvado.
Dos personas que cooperaban al salvamento, han quedado ahogadas y otras tres han desaparecido.
El furioso temporal reinante ha colocado el buque en situación crítica.
El general Huerta quiere retirarse París.—Dicen de Londres que el general Huerta ha manifestado su propósito de retirarse del poder antes de 48 horas.
El corresponsal del New York Herald asegura que el rumor tiene fundamento, añadiendo que el Sr. Huerta pide que se le garantice una pensión vitalicia de importancia, prometiendo no volver a Méjico ni ocuparse más de los asuntos de dicha nación.
Noticia desmentida Madrid 2 (215 m.)
París.—El ministro de la Guerra de Méjico desmiente la toma de Tampico y Rszatlan por los rebeldes, los cuales marchan hacia Chihuahua.
Se protegerán los intereses del Japon. Monterey.—El encargado de los Negocios de los Estados Unidos ha asegurado al ministro del Japon que las vidas e intereses de los japoneses lo protegerá el Gobierno yanqui.
Choque New York.—Un camión abarrotado de sacos de arena chocó con la puerta de un restaurant volcando el cargamento, obstruyendo la salida teniendo que permanecer encerradas tres horas 300 personas que había en el Hotel.
Regreso de Huerta Méjico.—Ha regresado el general Huerta cuando atardecía, desvaneciéndose los rumores de su huida.
Un condenado que se suicida Madrid 2 (215 m.)
Constantinopla.—El detenido Havahli Mustapha ha fallecido en la cárcel.
Según la versión oficial, se ha suicidado.
Se le había sentenciado a muerte por el asesinato de Mahmoud Cherket Pachá.
Había sido detenido a bordo de un vapor ruso.
Vicente Pastor, herido Madrid 2 (215 m.)
Méjico.—En la corrida celebrada el domingo al dar un pase el diestro Vicente Pastor resultó cogido y volteado, sufriendo una cornada en el muslo izquierdo de bastante importancia.
Cíese que tardará un mes en curarse.
Gaona tuvo que matar los seis toros haciendo superiormente, otorgándole la oreja de todos ellos, siendo sacado en hombros del redondel.
Discusión de un proyecto de empréstito París.—En la Cámara de los diputados ha terminado la discusión general del proyecto de empréstito.
La discusión ha sido empeñadísima, habiéndose presentado numerosas enmiendas que han sido rechazadas siendo aprobado finalmente por 291 votos contra 270.
La cuantía del empréstito era de 1.300 millones.
El citado proyecto, previa declaración, el Gobierno lo hacía cuestión de confianza.
Oficiales detenidos Madrid 2 (215 m.)
Lisboa.—A causa del complot del día 21 de octubre descubierta, cerca de Santarem, han sido detenidos algunos oficiales los cuales se dice están complicados en el mismo.
También lo han sido varios paisanos y se anuncian muchas más detenciones.
La comisión española es recibida por el Rey de Baviera Munich.—El Rey de Baviera recibió hoy a los oficiales españoles que faeron a llevarle el uniforme de coronel honorario del 5.º regimiento de artillería montada.
El monarca le obsequió con una comida de gran gala a la que asistieron la familia real y otras personalidades.
Se pronunciaron brindis a favor de España, de los Reyes y por el ejército español.
La política
El ministro de la Gobernación Madrid 1 (2 t.)
El señor Sánchez Guerra al recibir a los periodistas les manifestó que no tenía noticia alguna que comunicarle. Dijo que le había visitado el obispo de Córdoba el cual marchará el jueves a su destino.
De Huelva tiene nuevas noticias.
Añadió que muchos candidatos visitan el Ministerio de la Gobernación.
Manifestó que por el Ministerio de Marina se ha ordenado que salga hoy para Méjico el «Carlos V».
Según una nueva versión del Ministerio de Marina resulta que no llegan a tres mil inscriptos en la matrícula de este año.
Banquete al subsecretario de la Presidencia Al recibir el señor Dato a los periodistas les manifestó que ayer en Segovia se celebró una gran fiesta.
Todos los conservadores obsequiaron con un banquete al Subsecretario de la Presidencia y después telegrafiaron su adhesión al Gobierno al cual le ha producido gran satisfacción.
Visita al señor Dato Madrid 1 (2 t.)
El Ministro de Marina ha visitado al Presidente del Consejo señor Dato para hablarle de un asunto relacionado con la pesca de arrastre de la cual se ocuparán en el Consejo que debe celebrarse el miércoles.
Conferenciando con el señor Dato.—El Rey a Londres. Esta mañana el señor Dato estuvo en el Ministerio de la Gobernación, conferenciando con el señor Sánchez Guerra, acordando las disposiciones sobre diferentes asuntos.
Según el señor Dato el Rey no saldrá mañana para Londres.

Comentando una conversación Madrid 1 (9 n.)
Ha sido muy comentada la animada conversación que sostuvieron los señores Maura y Dato durante el entierro de la Condesa de Oriztar, celebrado esta tarde.
Crisis parcial Madrid 2 (215 m.)
Algunos periódicos vuelven a recoger los rumores circulados relativos a que en breve habrá crisis parcial.
Dicen que el señor Ugarte pasará a la presidencia del Tribunal Supremo por jubilación del señor Aldecoa, sustituyéndole en el Ministerio de Fomento el actual Gobernador de Barcelona señor Andrade.
Lo que dice «La Epoca» El órgano del Gobierno «La Epoca» dice que entre las inculpaciones que se hacen al Gobierno, figura la de que éste no ampara al Rey y que no resguarda la Corona sino que se coloca tras ella. A ello replicaremos, dice, que quienes lo forman le apoyan y que no han hablado de rectificar el imperialismo pues sería una irrespetuosa invención.
Además nos limitamos a decir que el señor Dato acepta la responsabilidad de la crisis y no lo diríamos si a ello no nos obligaran mal aconsejados elementos.
Sobre el nombramiento de Sánchez Guerra para Presidente del Congreso Madrid 2 (215 m.)
Un diputado íntimo del señor González Besada, hablando de los rumores que circulaban de que sería nombrado el señor Sánchez Guerra para el cargo de Presidente del Congreso, dijo que lo primero que hace falta es que haya Cortes, después que exista todavía el señor Sánchez Guerra.
Las elecciones generales Aseguran algunos ministeriales que las elecciones de Diputados a Cortes se celebrarán el primer domingo de marzo.
Un artículo del «ABC» en defensa de Maura. Madrid 2 (11 m.)
El periódico ABC publica hoy un artículo titulado «Verdades políticas» y en él sale en defensa del señor Maura, diciendo que se hace argumento en contra suya, de su actuación en 1909 cuando precisamente, por quienes intervinieron, declarándose so emnemente solidarios de su política.
Se utilizan también en contra suya los conflictos marroquíes, como si los orígenes de ellos, no se remontaran a los tiempos de Sagasta, como si durante el último mando de los liberales no se hubiera extendido la guerra a las regiones de Tetuán y Larache.
Cien veces hemos dicho ya, que no se ofreció el poder al señor Maura en la última crisis, y a pesar de ello se insiste por ahí, en atribuir la renuncia al ex-jefe de los conservadores.
La verdadera opinión, añade, ve con aplauso el ejemplo generoso de las juventudes, les cuales se apartan del poder para servir su ideal, frente a quienes para no privarse del botín reniegan a su historia, a sus compromisos y hasta a sus deberes personales de lealtad y gratitud.
Manifestación estudiantil Secundando a sus compañeros Madrid 1 (9 n.)
León.—Los estudiantes de esta capital, han decidido secundar el paro que ha sido iniciado por sus compañeros de las demás provincias.
Esta tarde celebraron una manifestación pacífica.
Los estudiantes entran en clase.—Mitin escolar. Los estudiantes entraron hoy en las clases de la Universidad.
Mañana se celebrará un mitin escolar, al objeto de acordar la actitud definitiva que deben adoptar.
Los estudiantes de Zaragoza El señor Sánchez Guerra ha dicho que los estudiantes de Zaragoza han tratado de producir la agresión a la redacción del periódico La Crónica produciendo algunos disturbios, pero como el Gobernador estaba advertido se pudo evitar que tuviera consecuencias desagradables.
Alboroto en Granada En Granada también se produjo un ligero alboroto a causa de haber sido abofeteado un estudiante por el profesor Lecumbery.
Dícese que el estudiante le había insultado.
Añádesse que se trata de formar consejo de disciplina, averiguándose si el catedrático ha incurrido en responsabilidad.
No hay ningún estudiante herido El ministro de Instrucción pública señor Bergamín ha dicho que el Rector de la Universidad de Zaragoza le comunica que en vista de que se decía que había algunos escolares heridos, hizo pedir los nombres de éstos y que la contestaron que no había ninguno.
Reunión de escolares Madrid 1 (9 n.)
Granada.—Los escolares de esta Universidad se muestran indignados contra el catedrático señor Lecumbery que abofeteó a un alumno.
Esta tarde se reúnen para tratar del incidente.
No entran en clase Valencia.—Los escolares de esta Universidad no han entrado en clase.
Su actitud es pacífica.
La Universidad sigue cerrada Barcelona.—Sigue cerrada la Universidad.
El Rector ha comunicado al Gobierno el disgusto que tiene el claustro de profesores por el cierre de las clases.
Estudiante detenido Zaragoza.—Ha sido detenido el estudiante de la carrera de magisterio don Felipe Montolio, por creer que es el instigador del movimiento de hoy.
Manifestación contra Sánchez Guerra. Madrid 2 (215 m.)
Cartagena.—Los estudiantes han solicitado permiso para celebrar mañana una manifestación de protesta contra el ministro de la

Gobernación señor Sánchez Guerra y contra los estudiantes catalanes que solicitaban intervención de los estudiantes extranjeros.
Impidiendo entrar a clase.—El Rector increpa a los estudiantes. Zaragoza.—Los estudiantes intentaron impedir la entrada a los alumnos de la Escuela de veterinario.
Luego fueron a la Universidad obligando a salir a los alumnos que estaban dentro negándose a salir algunos.
Con este motivo se produjo un alboroto.
Apedrearon las ventanas del claustro.
Un alumno resultó herido.
El Rector les increpó.
Luego se fueron por las calles alborotando.
La policía tuvo que despejarlos.
Los estudiantes se reúnen Valencia.—Anoche se reunieron los estudiantes de esta Universidad.
Entre los reunidos dominó la opinión de no entrar a clase, acordándose así.
Cuestiones societarias Huelga de mujeres Madrid 1 (9 n.)
Castellón.—Se han declarado en huelga 3.000 mujeres que se dedican a la confección de cajas de naranjas.
Piden la disminución de una hora y media de trabajo y el aumento del 50 por 100 de jornal.
Los patronos sólo conceden una hora, menos de trabajo y el 25 por 100 de aumento.
Los obreros siguen sin acudir al trabajo Ferrol.—Hoy se ha vuelto a tocar la sirena, no habiendo entrando ningún obrero al trabajo.
Numerosas fuerzas vigilan los caminos que conducen al Arsenal.
Huelga de tipógrafos Valladolid.—Se han declarado en huelga los obreros tipógrafos.
Su actitud es pacífica y se cree que pronto quedará solucionada.
Algunos periódicos, por esta causa, han dejado de publicarse.
Llegada de delegados Madrid 2 (11 m.)
Ferrol.—Han llegado a esta varios delegados de los obreros de diferentes capitales gallegas al objeto de ofrecer su apoyo a los huelguistas del Arsenal.
Los barcos no han podido descargar hoy por falta de cargadores.
Los periódicos siguen sin publicarse.
El viaje de los Reyes Comida íntima Madrid 2 (215 m.)
Viena.—Después de la función teatral el Rey de España asistió a una comida íntima que le ofreció el Archiduque Federico.
Salida del Rey Viena.—Mañana marchará a París el Rey don Alfonso.
Entrevista con el Emperador Viena.—La entrevista tendida entre el Emperador y el Rey de España duró una hora y media.
El Emperador vestía el uniforme de coronel español y el Rey el de general austro-húngaro.
Al llegar don Alfonso a Palacio le recibieron al pie de la escalera el Emperador y todos los miembros de la familia imperial.
Esta tarde don Alfonso fué a dejar tarjetas en el domicilio del ministro de Estado y en los de los miembros de la familia imperial.
De la guerra de Africa Muertos y heridos Madrid 2 (215 m.)
Un telegrama oficial de Tetuán dice que al hacer la descubierta del fuerte de la Loma fuerzas de Arámpiles recibieron un vivo tiroteo de un numeroso grupo de moros, los cuales se dispersaron al llegar los refuerzos, llevándose seis bawis.
Nosotros tuvimos un soldado muerto, un oficial y cinco soldados heridos y un cabo y un soldado contusos.
Todos pertenecen al regimiento de Wadras.
El teniente herido se llama don José Lago.
Las bajas del último combate Según un telegrama oficial de Tetuán, las bajas que hemos tenido en el combate de ayer son, muertos tres sargentos y 12 soldados y heridos quince soldados.
Detalles de la última agresión Madrid 2 (11 m.)
Tetuán.—Se conocen ya más detalles de la agresión ocurrida en la loma de Arámpiles.
Los moros hicieron varias descargas contra un pequeño servicio de descubierta.
Las fuerzas que quedaron en pie siguieron repeliendo valientemente la acometida del enemigo obligándole a huir.
El teniente señor López Real saltó inmediatamente para sustituir al oficial que resultó herido.
Frente al blokaus número uno, también esperaban varios paços que salieran los soldados a hacer la descubierta, pero desde los blokaus se advirtió la maniobra del enemigo y entonces se hicieron varias salidas figuradas al objeto de que los moros fueran descubiertos, castigándoles entonces duramente.
Nuestras tropas pudieron observar que se llevaban dos cadáveres.
Visita a los campamentos Madrid 2 (11 m.)
Melilla.—El general Jordana con su Estado Mayor continuó ayer la visita a los campamentos.
El general presenció las maniobras que ejecutaron dos batallones del regimiento de San Fernando.
El día ha transcurrido con toda tranquilidad en los Peñones.
Fernández Silvestre vuela en biplano Cádiz.—Un radiograma recibido desde Larache díce que el general Silvestre, hizo un vuelo en biplano acompañado del señor Espin.

Evolucionaron por la costa, llegando hasta Arcia, sin novedad alguna.
Ultimas Noticias
Lo que dice el Sr. Dato Madrid 2 (2 t.)
El señor Dato al recibir a los periodistas les dijo que sobre la cuestión escolar sólo sabía lo que se ha publicado en los periódicos, habiéndoseos recrudecido el conflicto por resentimientos con el Gobierno, que no se explica el señor Dato ni sabe cuales pueden ser.
Desmintió lo dicho ayer por la prensa fijando la fecha de la Reunión de las Cortes, pues nada se ha acordado.
Dijo que hoy almorzará juntos él y los ministros de Estado, de Guerra y de Marina, pues además de los consejos, añadió el señor Dato, conviene conferenciar e ir preparando los asuntos.
Pidiendo la extradición de Zelaya Washington.—El Gobierno de Nicaragua ha pedido la extradición del expresidente señor Zelaya que fué detenido en Nueva York por acusación de asesinato de súbditos yanquis.
El Gobierno la ha denegado, embarcando a Zelaya con rumbo a España.
El viaje del Rey Hoy el Rey D. Alfonso saldrá de Viena para París.
No se ha fijado todavía la fecha de su regreso a Madrid.
—Es largo viaje para un enfermo—ha exclamado el Sr. Dato—pero aun espero que resucite pronto el tema de la enfermedad del Rey.
Añadió el Sr. Dato:
—Hoy D. Alfonso me ha telegrafiado diciéndome que está totalmente satisfecho de la deferencia que con él tuvo el Emperador Francisco José, el cual fué a visitarle personalmente a pesar de su avanzada edad.
Desórdenes electorales Lisboa.—En los distritos de Vilaseca y Quel han ocurrido serios desórdenes debidos a la lucha electoral.
Varias urnas fueron rotas por los electores a garrotazos.
En Espino las tropas tuvieron que ocupar los colegios.
Mutualidad obrera Una comisión de la Casa del Pueblo ha visitado al señor Dato para interesarle sobre las cuestiones de la mutualidad obrera.
Manifestación escolar Córdoba.—Han llegado a esta los representantes que acudieron a la Asamblea escolar de Granada, organizándose en la estación una manifestación que recorrió las principales calles llevando al frente la banda municipal.
Al llegar al Instituto se disolvieron sin que el orden se hubiera alterado en lo más mínimo.
Hoy han celebrado un mitin, dominando los temperamentos de templaza.
De visita El señor Dato cumplimentó a doña María Cristina.
Después visitó al Presidente del Senado señor Azcárraga.
Ayer recibió el Presidente del Consejo al Embajador inglés.
También le visitó una comisión de diputados sevillanos y vizcaínos para hablarle sobre cuestiones electorales.
Entierro Bilbao.—Con asistencia de todas las autoridades civiles, militares y de marina se celebró el entierro de la Superiora general de las Siervas de Jesús.
Se ha recibido un telegrama de pésame del Papa y de todos los Prelados de España.
Explotación de niños.—Detención Bilbao.—En la estación de Santander ha sido detenido un sujeto francés que se llevaba a tres niños, los que alquilo en el pueblo de Olea para explotarlos en Francia y dedicarlos a la venta de barquillos.
El Obispo de Barcelona se encuentra gravísimo Barcelona.—A última hora de la noche de ayer se acentuaron los síntomas de congestión pulmonar que padece el obispo de esta diócesis.
Los médicos consideran que es gravísimo su estado, temiendo un próximo y fatal desenlace.
Lo que dice «Le Figaro», París.—El periódico Le Figaro díce que el Rey de España llegará hoy continuando para Inglaterra.
Añade que los soberanos españoles volverán a fines de la semana quedando dos días en ésta y partiendo después para Madrid a donde llegarán el miércoles de la semana próxima.
Capitanes y tenientes detenidos Lisboa.—A consecuencia del complot descubierta en Torres Nueva han sido detenidos dos dos capitanes y tres tenientes.
Bolsa de Madrid Madrid 2 (455 t.)
Interior contado . . . . . 78 35
Interior fin de mes . . . . . 79 90
Amorizable 5 por 100. . . . . 98 50
Banco de España . . . . . 456 00
Compañía de Tabacos . . . . . 298 00
Francos . . . . . 6 60
Libras . . . . . 26 93
Exterior de París. . . . . 90 50
FABRA.

Cupón
Dia 2 Diciembre
Canjeable con un número que tendrá opción al sorteo de los Espléndidos Regalos que hace LA ULTIMA HORA.
22 Diciembre de 1913

# Próxima inauguración de la Exposición Balear permanente Organizada por la Agencia de Turismo CLUB MALLORCA

en la calle de Quint número 12, local que estuvo ocupado por el bazar de muebles LA INDUSTRIAL. Los industriales y agricultores que deseen exponer sus productos, pueden dirigir sus peticiones a dicha Agencia Plaza Sana Eutalia—10 o en el local de la Exposición de 12 a 1 y media y de 5 a 6 tarde. A petición, se remiten informes y condiciones por correo. NOTA.—Los expositores suscritos pueden mandar sus instalaciones y escoger sitio.

## Los éxitos del vino JEWEL

Doctor Pérez Martínez

Especialista en las enfermedades de mujeres y niños

Barcelona 22 de Octubre de 1913

Si alguna vez hemos sentido satisfacción, sin asomos de dudas ni perplejidad de ninguna especie al emitir dictamen sobre la utilidad práctica de un preparado farmacéutico (a lo que tan POCA VOCACION sentimos), ha sido en la presente ocasión con el denominado VINO JEWEL preparado por Snaña; y ello después de varias experiencias que hemos tenido ocasión de hacer con algunos de nuestros clientes, pudiendo comprobar su utilidad práctica en sus afecciones, ya de carácter asténico (debilidad, decaimiento general), ya en NEURASTENICOS comprobados.

Rendimos al propio tiempo un tributo de agradecimiento al emitir el presente dictamen, por haberlo usado una de nuestras hijas afectada de un molesto nervosismo a POSTERIORI y en la convalecencia de una fiebre tifoidea grave, corrigiéndose aquél en breve tiempo y tornándose a la normalidad en pocos días. No dudamos, pues, en recomendarlo, asegurando que el VINO JEWEL está llamado a figurar en primera línea en el tratamiento y curación de las enfermedades de carácter asténico, nerviosas, y de un modo indudable en los verdaderos NEURASTENICOS.

Dr. Agustín Pérez Martínez

## Máquinas

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: cañales, realce, maticeo, punto valencia, etc., ejecutados con la máquina.

**DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL** la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

# SINGER

Todos los modelos a **Ptas. 2'50 semanales** Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

## para coser

COMPANIA SINGER

MAQUINAS PARA COSER Establecimientos para la venta en la provincia de Baleares

PALMA: Calle Jaime II—4. MAHON: Calle Nueva—ga.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales

## Línea Austro-Americana

### Trieste

Nuevo servicio regular de vapores rapidísimos y de gran lujo para el

Brasil, Uruguay y Argentina

Para BUENOS AIRES, con escalas en LAS PALMAS y RIO JANEIRO, saldrá de BARCELONA el día 15 de Diciembre el acreditado y nuevo vapor-correo de 10.500 toneladas

## ALICE

admitiendo carga y pasajeros en las clases de 1.ª de lujo, 1.ª ordinaria, 2.ª económica, 1.ª preferencia y 3.ª ordinaria

Viaje en 14 días

Despacho en Palma: Carga y pasajes de 1.ª y 2.ª, Agencia Bosch, Paseo de Sagrera número 9—entresuelo. Id: Pasajes de 3.ª D. Damián Benassar, Mar 49—1.ª

## SANDALO PIZA MIL PESETAS

Al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor P. á la Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Treinta años de éxito desde su Unica aprobación y recomendación por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidas prácticas dirigen mente las prescripciones reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. PIZA plaza del Pino 6, Barcelona y por ciudades de España y América. Se remiten por correo certificado. Palma Farmacia Rovor.

## NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Doctor Padró

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz. Venta: Droguerías y Perfumerías, Farmacia del Globo, plaza Real 1, Barcelona

## ¡SORDOS!

LA REEDUCACION AUDITIVA POR EL MASAGE ELECTRO-FONICO es el único tratamiento que sin ocasionar molestias al enfermo hace recobrar el oído y cura la

## SORDERA y Zumbidos de oídos

CONSULTA DE 10 A 1 PELAIRE—102—1.ª PALMA

## Pelo o Vello

Insarres, verrugas y otras imperfecciones se hacen desaparecer de una manera radical por los procedimientos científicos más modernos en el INSTITUTO DEL RADIO.

PELAIRE—102—1.ª PALMA

## Motor Grossley

Se desea vender a precio módico uno de 7 caballos fuerza, completamente nuevo (solo ha trabajado 3 meses). Informes Centro de Anuncios

## Reloj de oro

Ayer noche á la salida del Teatro Lírico se perdió uno de Señora. Se ruega su devolución á la calle de los Olmos, núm. 46, donde se gratificará con 25 pesetas.

## Motor a gas Otto

Se vende uno de fuerza un caballo, casenuevo, con sus accesorios, a precio ventajoso. Informes, Centro de Anuncios.

## Vapores correos italianos

CON ITINERARIO FIJO PARA

### Montevideo, Buenos Aires

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías Navegacione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grande y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con amarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurant, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Viaje en 15 días

Próximas salidas de Barcelona:  
Navegacione Generale Italiana: PRINCIPE UMBERTO, 27 Noviembre.  
Lloyd Italiano: PRINCESSA MAFALDA, 4 Diciembre.  
Navegacione Generale Italiana: ITALIA, 6 id.  
Id. id. id. IDUCA D' AOSTA, 11 id.  
Id. id. id. RE VITTORIO, 18 id.  
La Veloce: IDUCA DI GENOVA, 22 id.  
Navegacione Generale Italiana: REGINA ELENA, 1 Enero.

COCINA A LA ESPAÑOLA PARA LA TERCERA CLASE PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE:

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad 3.  
Para despacho de pasajes de 3.ª y carga a D. MIGUEL ORDÍNAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.

## Línea PINILLOS

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba saldrá de este puerto directamente el día 25 de Noviembre el magnífico vapor

## CONDE WIFREDO

Admitiendo carga y pasajeros. NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 22 y 24 del corriente.

### SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

SALIDAS DE BARCELONA

VALBANERA, 31 Octubre. CADIZ, 28 Noviembre.  
INFANTA ISABEL, 15 Noviembre. BARCELONA, 13 Diciembre.

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espacuosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telegrafía Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel, 29, representantes de la Compañía.

## Los saldistas internacionales

Moreno, Atienza y C.ª

Ofrecen al público 4.000 cortes de traje—dos cortes por el precio de uno—Dirigirse a la FONDA DEL PERÚ (Banch de S'Oli) sólo por 15 días.

Pasando aviso se pasa a domicilio.

## Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos cesan a la primera pastilla. El MENTOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, pero la sensación su frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertónicas ó atónicas de forma seca, granulosa, granular o cística, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coquequillo, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta, con tal situación de frescura y bienestar tan agradable que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Pesetas 1'50. En Palma: depositario, Dr. Valenzuela.

## Los más importantes de las Baleares



## GRANDES ALMACENES S. JOSE

Sastrería Camisería

## Los mejores surtidos y mas baratos

Abrigos	Sodería	Confeciones	Lencería	Pañería	Mercería
Pañolería	Paraguas	Objetos para viaje	Bastones	Alfombras	Sombrillas
Mundos	Refajos	Géneros de punto	Mantas de lana y alg.	Maletas	Mantillas
Impermeables	Adornos	YuteS	Bordados	Bisutería	Tapeto

Deposito de los impermeables CRISTHIAN  
Todo lo que se requiere para equipos de novios  
PRECIO FIJO



## Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle ó plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Llull (Vileta)	bajos y 42 y 44	1.ª bjo	San Miguel—18.	También se vende. Capa
Cabrera	211	bajo	Cabrera—48	Fábrica curtidos, almacén
San Magín	22	Ent.º	Olmos 168—1.ª	Baños sulfurosos, aguas mar
Montenegro.	28 y 30	Ent.º	Montenegro 24, pricipal.	agua, tres dormitorios.
Montenegro.	28 y 30	bajo	Montenegro 24, pricipal.	cochera y cuadra mucha ca
Torr. (S. Alegre)	9	1.ª	Olmos 168—1.ª	3 doras. agua fuente 16 pts
Bala Roja	4	1.ª	San Miguel—18	4 salas, 4 dormis. terrado
Caro	1	1.ª	Cuesta Teatro	8 dor. agua grifo capacidad
Samaritana	14	3.ª	Samaritana 14—1.ª	3 salas 5 dor. agua a grifo
Peliu	1	2.ª	Brussa 19—tienda	agua a grifo, coladuría etc.
Puerta del Campo	2	coch.	Curtidores 1—principal	capacidad y agua

Véase relación general en el domicilio de la Liga: S. Miguel 18, 1

## SERVICIOS

### de la Compañía Trasatlántica

Salidas de Barcelona

El 4 Dibre. el vapor	I. ISABEL DE BORBON	para Montevideo y Buenos Aires
El 10	BUENOS AIRES	para Puerto Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Colón,
El 2 Diciembre	M. L. VILLAVEVERDE	para Fernando Póo y escalas en La Palmas y otros puertos.
El 25 Noviembre	MANUEL CALVO	para New-York, Habana Veracruz y Puerto Méjico.
El 12 Noviembre	E. DE BIZAGUIRRE	para Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo-Ilo y Manila

Admitiendo carga y pasaje. Informarán los Sres. JAIME M. GRANADA, S. en C., Plaza de Antonio Maura, 4

## Julian Ticoulat

CIRUJANO DENTISTA

Dentaduras desde 12 duros. dientes desde 3 pts Extracciones sin dolor. CALLR SAN MIGUEL 30—1.ª

## LA PIEL LA SANGRE

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia nadie ignora. No quiero hablar naturalmente de los fantásticos medicamentos que aparecen cada día y que se anuncian por propaganda más ó menos lisonjeras; estos son mas religiosos que útiles.

Quiero hablar de una medicina seria, científica, teniendo por resultado, no solamente purgar la sangre de los «Humores» (materias agrias), de los « Virus » que le han invadido, sino tambien reconstituir la composición normal y ponerla al abrigo de toda corrupción ulterior.

En las enfermedades de la Piel, por ejemplo, que se manifiestan por

Botones, Humores, Eczemas, Furunculos, Herpes, Sarpullidos, Rojeres, Picazones, Apostemas, Enfermedades del cuero, Cabelludo, Evacuación de la nariz y de las orejas.

donde la sangre infectada lleva á las diversas regiones del organismo los virus morbidos que las envuena; en donde la piel y las mucosas se cubren de Botones, Rojeres, Ulceras, el Depurativo Richelet produce un resultado casi instantáneo.

Ataca directamente la causa y accesoriamente los efectos de la enfermedad. Bajo su acción el germen se destruye y, por consiguiente, no hay de temer más las manifestaciones que provengan de su existencia.

Ademas el sujeto que padece Dermatitis (enfermedad de la piel) está prevenido, por decirlo así, por las manifesta-

ciones exteriores que se encuentre amenazado por perturbaciones internas, ligadas por su origen mismo á las que se producen en la superficie de la piel. Eso es como una advertencia característica que aconseja tener mucho cuidado.

Nos es superfluo decir que tal advertencia no es atendida en la mayoría de los casos, mientras que sería tan fácil en este momento, por el empleo del

Tratamiento racional depurativo

desequilibrado, de una vez, de una incomodidad exterior desagradable y de un mal interior muy temible. Una vez terminado el tratamiento, la sangre viciada naturalmente está purificada, sino que está regenerada.

Ademas de la certeza de la curación, el Depurativo Richelet ofrece ventajas preciosas. Estas consisten en la simplicidad del tratamiento que no exige ni descanso, ni cesación de trabajo.

Todas las personas que necesitan refrescar, purificar, clarificar la sangre y desmenuzarse de los humores que contienen de hacer uso de este depurativo y así evitarán los gastos de medicamentos y tratamientos sin resultado que anuncian por todas partes.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída, después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 10.)

Acaba el señor RICHELLET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, á todas las personas que lo piden.

Para obtener también gratuitamente un folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELLET

13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

De venta en Palma

Centro Farmacéutico, Marina, 24

De venta en Mahón

Sres Valls y Pons, Drogueros

## Ferretería CASTELLET

BANCH DE S'OLI—PALMA

### Talleres de construcción de

Cajas para Caudales, Básculas, Romanos y toda clase de Pesas y Medidas.

Gran surtido de cocinas económicas y estufas

## Horticultor

Miguel Llaneras, Corp Mari. Caracter de Andraitx Ofrece á sus numerosos clientes y al público en general, grandes colecciones en rosales y claveles franceses, gran variedad y especialidad en plantas para salas y jardines, y toda clase de árboles frutales y plantas para la huerta. Los jueves, sábados y domingos, tiene un puesto de venta, frente al Grand Hot l mesa número 2.

## BARBERO

Se necesita un medio oficial calle de los Olmos, número 20.

## Deposito para aceite

Se vende uno de cemento con las correspondientes medidas y demás auxiliares.—Informes Centro Anuncios

## Embalaje para muebles

Se embalan muebles y se transportan a todos los puntos de España. Diríjase Olmos 135—Carpintería.

## Foro Balear

San Miguel, 18

Gestión de toda clase de asuntos judiciales y administrativos. Cobro de resguardos de Ultramar. Recomendación de alquileres y administración de fincas de cualquier clase y punto de la provincia. Se alquilan casas para resquilar.

## TROQUEL

Se vende uno en buen estado, á precio muy barato. Informes Centro Anuncios

## Se venden

Todos los ensares de una tienda de co, muebles en la calle de Salas número 53.